

Publicación Portafolio General, 23 Soporte Prensa Escrita Circulación 40 000 Difusión 84 805 Audiencia 84 805 Fecha
País
V. Comunicación
Tamaño
V.Publicitario

Colombia 15 279 728 COP (4,049 USD) 151,49 cm² (27,4%) 5 246 262 COP (1390 USD)

18/11/2021



## ¡Chi Chi! ¡Le Le Le! !Viva octubre!

María Teresa Aya Smitmans



n octubre de 1970 se posesionó como presidente Salvador Allende, en octubre de 1988 se realizó el plebiscito que derrotó a Pinochet y marcó el inicio de la transición hacia la democracia, y en octubre de 2019 tuvo lugar el estallido social que llevó a que, en octubre de 2020, se votara a favor de un proceso constituyente para redactar una nueva constitución. Octubre es un mes de hitos en la historia de Chile.

Chile fue el primer país de América del Sur en entrar a la Ocde, es el país más competitivo de la región según el ranking de competitividad mundial y, el país con el índice de desarrollo humano más alto de América Latina, pero en temas políticos, Chile enfrenta numerosos desafíos. Entre estos, una fuerte polarización política, un descontento social y una relación encontrada y violenta con los Mapuches.

En lo político hay incertidumbre frente a las elecciones del próximo domingo. Las encuestas las lideran Gabriel Boric, quien representa la extrema izquierda en asocio con el partido comunista y José Antonio Kast, quien encarna a la extrema derecha. Hay una gran desconfianza frente a los partidos políticos tradicionales y, es posible que sea la abstención quien gane en las elecciones. En otras palabras, la suerte del país la decidirán un número reducido de votantes, quienes elegirán un presidente que tendrá retos importantes en temas sociales y conflictivos como lo son los derechos de los Mapu-

Los Mapuches son uno de los pueblos originarios de Chile junto con los Rapa Nui en la Isla de Pascua y los Aymara en el desierto de Ataca-



El descontento, que marca las elecciones de este año, tiene no obstante un trasfondo optimista. En octubre 2021 inició el debate para una nueva carta magna".

ma, entre otros. Reclaman para ellos las tierras ancestrales donde vivían sus antepasados, pero el uso del terrorismo y la intimidación por parte de algunos de ellos hace que paguen justos por pecadores al asociarse la idea de violencia con Mapuche. Los Mapuches hacen de la política electoral de Chile un cóctel complicado donde el descontento social agrega el ingrediente final y, tal vez el más explosivo.

Según el centro de Pensamiento Libertad y Desarrollo, la clase media chilena subió del 23 al 64% durante las últimas tres décadas. Sin embargo, la capacidad de ahorro de los chilenos y el acceso a los servicios de salud y educación se quedaron rezagados. Se crearon expectativas que se vieron frustradas tan rápido como se generaron. En consecuencia, el descontento social invade hoy a la sociedad chilena.

Este descontento, que marca las elecciones de este año, tiene no obstante un trasfondo optimista. En octubre 2021 inició el debate para una nueva carta magna; una que, sin importar el resultado de la votación de este fin de semana, va a cambiar las reglas de juego en el país austral. Octubre 2021 se convierte así en un hito más en la historia chilena.

Experta en Relaciones Internacionales Universidad Externado de Colombia.